

cartas e instrucciones a obispos y arzobispos con delegaciones reales, para “adoctrinar y convertir” a los moriscos, o de su posterior instrucción ya como conversos). También fragmentos de edictos de ayuntamientos, o reales provisiones ordenando la expulsión de los moriscos del reino de Valencia en 1609, o una Cédula Real para evitar el “mal vendimiento de los bienes de los moriscos, ofrecen un panorama diverso. Las conversiones forzosas, la expulsión (cuyas desgarradoras escenas son recogidas en varios documentos), y la nueva situación socioeconómica, política y religiosa que surge luego de la marcha definitiva de los moros, dan cuenta de ese nuevo escenario de unidad religiosa y política que Janer describe tan bien, citando a Escolano: “Pudo, pues, decirse con razón de nuestra patria, que de Arabia feliz se había convertido en Arabia Desierta, y de Valencia en particular, que el bello jardín de España se había convertido en páramo seco y deslucido” (p. 100).

ELEONORA CAVAZZINI

LUIS MENDOZA, ISABEL RIVERO Y CARMEN VILLENA, *Historia de España en sus documentos*, Madrid, Editorial Globo, 2007, 496 págs., ISBN: 978-84-87862-40-3.

La presente obra es una compilación de gran cantidad de fuentes históricas que permiten embarcarnos en un largo viaje a lo largo de los grandes acontecimientos de la historia española. Ordenados cronológicamente, los textos nos acercan a un pasado lejano y nos conectan con la actualidad.

A lo largo de sus diecinueve capítulos, el contacto directo con los distintos tipos de fuentes constituye la mejor forma de redescubrir el pasado histórico. Al inicio de cada uno de ellos una breve introducción ayuda al lector a ubicarse en el tiempo y en el espacio, y una guía de análisis facilita la comprensión de cada acontecimiento narrado.

Los tres primeros capítulos están dedicados a la Antigüedad española. El primero desarrolla los primitivos asentamientos humanos, sus formas de organizarse y de subsistir; abarcando desde la prehistoria a los inicios del dominio romano. El segundo nos cuenta sobre la romanización, la etapa de conquista, el nacimiento de las instituciones, su gran legado y la integración de España en el mundo romano hasta converger en la decadencia del Bajo Imperio abriendo paso a las invasiones bárbaras. El tercer capítulo nos adentra en la Hispania visigoda a la que los autores consideran como el embrión de la actual España.

Con el cuarto capítulo se inicia el período medieval con la dominación musulmana en la península que los autores la dividen en tres períodos: Emirato dependiente (711-756), Emirato independiente (756-929) y Califato (929-1031). En las fuentes elegidas para esta época se observan el florecimiento del mundo andalusí, en lo científico, artístico y político; para dar paso luego a los problemas internos que desembocarían en la aparición de los almorávides y almohades hasta su derrota en la batalla de las Navas de Tolosa.

El capítulo quinto despliega los principales acontecimientos sucedidos en los núcleos cristianos del Norte sucedidos entre los siglos VIII al XI, momento en que comenzaría la primera etapa de la Reconquista.

Los siguientes capítulos se centran en los avances cristianos hacia el sur, las causas de la expansión, las formas de repoblación, la importancia de los fueros y la administración de los condados.

Cerrando el período medieval, los capítulos siete y ocho presentan documentos sobre la Baja Edad Media con sus vaivenes y crisis hasta la llegada de los Reyes Católicos que logran la unificación territorial, el refuerzo de la autoridad real, la uniformidad religiosa, y la creación de un Estado moderno acompañado por instituciones fuertes como la Santa Hermandad y el Tribunal de la Inquisición, entre otros. Se aborda también la apertura de España al Nuevo Mundo con documentos sobre el descubrimiento de América, los viajes de Cristóbal Colón, la importancia del Tratado de Tordesillas o las capitulaciones.

A partir del capítulo nueve y hasta el once se desarrolla la Edad Moderna con el advenimiento de la casa de Austria y la formación

del Imperio Español del Siglo XVI, que convierte a España en la más importante nación europea de la escena mundial. Luego la época de la crisis bajo los Austrias Menores con su costosa política exterior, la reducción de la llegada del oro y la plata americanos y el fracaso de las instituciones bajo la figura del valido. Se echan de menos documentos que reflejen el siglo de oro en la literatura y el arte. El capítulo onceavo nos describe la llegada al trono de la dinastía borbónica y sus cambios en la estructura del Estado, destacando especialmente las reformas centralistas y su influencia en América.

Con la Revolución Francesa se dio un giro en la historia y lo demuestran la selección de documentos del capítulo doce donde se puede analizar la realidad que vivió España durante la Crisis del Antiguo Régimen. En los cuatro capítulos siguientes se aborda el resto de la temática del Siglo XIX. Los documentos evidencian una España que entra en un período de inestabilidad, con las continuas luchas entre liberales, republicanos y partidarios del Antiguo Régimen. Las fuentes describen la crisis social, política y económica de una España conmovida por los distintos factores internos como externos.

Finalmente los últimos cinco capítulos se dedican al siglo XX tocando temas como la neutralidad española durante la Primer Guerra Mundial, la influencia de la Revolución Rusa; la dictadura de Miguel Primo de Rivera, las consecuencias de la crisis de 1929, la Guerra Civil española, la etapa del *Franquismo* y por último *la Transición* o nueva restauración borbónica.

En suma, una antología que ofrece una imagen viva del pasado, con una cuidadosa selección de documentos que atestigua el esfuerzo de los autores por recuperar la memoria histórica y que constituye una útil herramienta de trabajo para el desarrollo de la tarea docente y para los aficionados al estudio de la historia.

MARÍA EUGENIA COLLA